

“Loma de las carnicerías”: cartografías y etnografía de la guerra en la frontera de los Pijaos, 1606

Santiago Muñoz Arbeláez

Universidad de los Andes

En 1606 Benito Franco envió al rey un informe de una excursión militar que lideró a la cordillera central de los Andes septentrionales. Esta cordillera que ocupaba un lugar geopolítico estratégico--atravesada por caminos que conectaban a la Audiencia de Santa Fe con las minas de oro del Pacífico, la Audiencia de Quito y el Virreinato del Perú--había sido asediada por medio siglo por unos rebeldes indígenas que las autoridades imperiales denominaban los Pijaos. Se trataba de una coalición étnica que se había comenzado a formar desde 1556 y había puesto en jaque los asentamientos imperiales. “La frontera de los Pijaos”, como la llamaron muchos españoles, era un territorio que inspiraba temor y desconcierto: comerciantes eran asaltados y soldados caían en emboscadas, para después ser descuartizados y devorados. Franco acompañó su carta con un mapa que identificaba los principales asentamientos indígenas, ríos, y caminos. El mapa incluso ubicaba la “loma de las carnicerías” el mítico lugar en el que se decía que los Pijaos descuartizaban y comerciaban la carne de los españoles y sus aliados. Esta ponencia analiza los espacios contenciosos de la frontera de los Pijaos a través de una lectura del mapa y los documentos que lo acompañan.